



## REFORMA ELECTORAL, SIN OPOSICIÓN

**PODER Y DINERO**Victor Sánchez Baños  
vsb@poderydinero.mx  
@vsanchezbanos

*Ningún gobierno puede mantenerse sólido mucho tiempo sin una oposición temible.*  
Benjamin Disraeli (1804-1881)

La mayoría simple de Morena en el Congreso impulsará la reforma electoral promovida por el presidente López Obrador. Si no logra convencer a la oposición sobre la propuesta oficialista para reformar al INE y a las autoridades electorales, por lo menos hará ruido en el Parlamento Abierto con el fin de exhibir a los partidos políticos que no lo apoyan.

Hay solamente una propuesta de reforma electoral que estará a discusión en el Congreso en los próximos meses: la de Morena.

Sin duda es complicado que este partido y sus aliados logren una mayoría calificada para realizar cambios a la Constitución. Por ello necesitan convencer a los opositores y a la sociedad de que no convertirán los procesos electorales en elecciones de gobierno, como ocurría en las administraciones panistas y priistas.

Estos aprendieron poco a poco, y después de que se separó del gobierno en turno la autoridad electoral, que la democracia se da cuando el Estado no controla las elecciones. Cuando se han ciudadanizando. Claro, el costo de nuestras elecciones es muy elevado y debemos disminuirlo.

Los aparatos burocráticos de los órganos electorales son gigantescos a causa de que los políticos y los partidos en el país hacen trampas. Además, ellos gastan millonadas en sus propias burocracias.

Debemos pagar únicamente la organización de procesos electorales. En caso de juicios triviales, que solo son para distraer a la opinión pública por políticos perdedores, que ellos paguen los gastos de los juzgados y los abogados de la contraparte.

Sobre la reforma de la 4T buscarán una baraja nueva de funcionarios electorales tanto de un "nuevo INE" como en los tribunales electorales, donde mantendrán posiciones los partidos políticos.

Las reformas a las autoridades electorales, así como al marco jurídico para las elecciones presidenciales de 2024, tendrán un panorama muy complicado. Pero Morena hace su lucha para ese objetivo pese a los desangelados debates en el Parlamento Abierto para la reforma electoral.

### Meta

Quien se prepara para las consultas en materia energética por las demandas de empresarios de Estados Unidos y Canadá en el marco del TMEC es el canciller Marcelo Ebrard, quien encabezará las negociaciones con sus pares de ambos países. De la mano de la titular de Comercio, Tatiana Clouthier, tiene como meta evitar ir hasta un panel de diferencias entre los socios comerciales, donde una tercería

especializada jugaría un papel contundente. Si los argumentos de las contrapartes de nuestro país son validados por ese panel, entonces las sanciones serían severas, desde el punto de vista de sanciones a empresas mexicanas. Mejor, como dice Ebrard, es dialogar y llegar a acuerdos.

**Dinero** La Inversión Extranjera Directa (IED) en Sonora creció 51%, de acuerdo con datos de la Universidad de Arizona. Este indicador es clave en la integración económica internacional y en esa entidad se invirtieron 900 millones de dólares en 2021. Sin embargo, no ha logrado los niveles de 2013, cuando registró dos mil millones de dólares.



Un panorama muy complicado.

El presidente de la Asociación de Bancos de México, Daniel Becker, aseguró que aún "hay colchón" para no incrementar tasas de interés a los créditos que otorgan las instituciones, al menos hasta fin de año. Es una excelente noticia para el consumidor. La tasa de interés de referencia de Banxico, que se ubica en 7.75%, sirve como base a las instituciones para determinar las cuotas que aplicarán para prestar dinero. Esto abarca a tarjetas de crédito, financiamientos personales o de nómina, entre otros.

**Responsabilidad Social Corporativa** Arca Continental, bajo el liderazgo de Jorge Humberto Santos; y Fundación Coca-Cola, que dirige Daniel Rodríguez, en coordinación con el municipio de Santiago, Nuevo León, entregaron un lavamanos ahorrador y cuatro sistemas de captación pluvial más como parte de las iniciativas Escuelas de Lluvia y Manos al agua, con los que se captarán más de 900 mil litros de agua pluvial al año para usarse en beneficio de más de mil alumnos, maestros y personal administrativo. **V**